

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,  
**Francisco Valladares**

Director,  
**Faustino Montesdeoca**

Redactor responsable,  
**Víctor J. Gólcher**

Administrador,  
**José Antonio Valladares**

## De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,  
Y porque cobra **BARATO**.  
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

## EL "GANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

## FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

## Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

## RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

## LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor **Fonscca**.

## ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

## DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

### "La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

#### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

#### TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15 "  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

#### Agentes.

Heredia..... Ismael García  
Alajuela..... Alberto Alfaro  
Limón..... O. Heilbron.  
Via Limón..... Víctor Tioli  
Curridabat..... León León  
Cartago..... Jesús Salazar.  
Grecia..... Enrique Saborío G.  
San Ramón..... Félix Castro B.  
San Mateo..... Fidel Quesada.  
Esparta..... Benicio Mena  
Puntarenas..... Abel Franceschi  
Montes de Oro..... Leopoldo Peña R.  
Puriscal..... Nicomedes Rojas  
Juan Vías..... Macario Rivera  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Palmares..... Elías Carvallo  
Zarceiro..... Jesús Vargas A.  
Jiménez..... Antonio Luna  
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo  
Santa Cruz..... J. J. Caravaca  
Naranjo..... Pío Monge  
Atenas..... J. Carlos Carvajal  
San Marcos..... Juan M. Esquivel  
Santo Domingo..... Napoleón Pacheco  
Desamparados..... Manuel Matamoros  
San Ant. de Belén..... Esteban Murillo  
Guadalupe..... Juan R. Montero R.  
Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

#### Directorio de Abogados.

##### VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 167.

##### LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

##### RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.  
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,  
construye billares con mesa de mármol, baratos.

## A LOS ENFERMOS

### ¡YA LLEGÓ!

#### Jarabe de Tabouco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

### BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado energicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

### PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Lencorrea, Esterilidad, desarreglos del ménstruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.

Unico depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

## AVISO

La sociedad comercial de esta villa, en reunión general celebrada el primero del corriente mes de enero, acordó: prorrogar por un año más la duración de dicha sociedad. Quedando la nueva directiva instalada del modo siguiente:

Administrador, don Juan Rafael Mora Vs.—Vocales: don José Manuel Rodríguez, don José Rodríguez y don Francisco María Solís.—Suplentes: don Cayetano Elizondo, don Julián Arias y don Ramón Rojas P.

Palmares, enero 2 de 1899.

### Fiestas cívicas de Esparta.

Las famosas y renombradas fiestas cívicas de Esparta, en honra de la patrona "Nuestra Señora de Candelaria", tendrán verificación los días *dos, tres y cuatro* del entrante Febrero. La Comisión encargada por el Municipio para efectuarlas tiene el honor de ponerlo en conocimiento de todos los habitantes de Costa Rica á fin de que los que *quieran y puedan*, animen con su asistencia y contingente estos tres días de justo regocijo.

Acudid, ciudadanos; hay hospitalidad y no tenemos enfermedades en la Comarca.

La Comisión.

Esparta, Enero 10 de 1899.

PARRAFOS SUELTOS

La prensa servil es la peor cuña de la prensa independiente.

La falta de educación cívica, el servilismo de los que no tienen más empeño que el de congraciarse con el gobernante y cierto aspecto sobrenatural que reviste para ciertos subalternos el Presidente de la República, han dado al traste con la libre emisión del pensamiento.

Tal vez el mandatario, por convencimiento y de buena fe, abre las válvulas de la prensa independiente, y cuando las ideas siguen su curso y la censura comienza a edificar, se acerca algún palaciego de los que no tienen inconveniente en penetrar de barriga a la morada presidencial, y exclama: ¡señor, he leído un artículo monstruoso contra su gobierno!

Como el servilismo nunca pasa de moda y como los serviles son numerosos, la exclamación se repite hasta que en fuerza de aquella repetición, fracasa la libertad de imprenta.

De ahí las altas militares y otras medidas represivas con que los sistemas berberiscos de Gobierno hacen enmudecer la prensa libre y encanallan la servil. De ahí que sea más cómodo y menos peligroso manejar el turbido del mercenario que el estilete del periodista independiente.

Martes 17 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

ACTUALIDAD.

5.

El Poder Judicial también presenta campo bastante para el recorte; pero no en los pobres alcaldes de barrio que aunque es cierto que muchos de ellos no sirven sino para ejemplo de vicios é intemperancia, culpa es de quien los nombra, pues al hacerlo, en vez de molestarse en tomar informes, deja dominar el favoritismo y aun la intriga, resultando de esto que tenemos la mitad de los Alcaldes olvidados de su deber y aun de su dignidad, entregados á los vicios ó ignorantes y venales prostituyendo la justicia y dejando de administrarla según se asegura.

Opinamos, pues, porque la Corte de Justicia tenga más prudencia para hacer los nombramientos y que se moleste en vigilar luego á esos funcionarios.

El recorte para los sueldos de empleados judiciales lo indicamos para los miembros de la Corte Suprema. El Presidente de la Casación muy bien puede vivir decentemente con 400 pesos en vez de los 700 que hoy gana y demás de esto que dedique por lo menos el tiempo que indica la ley, á los asuntos de justicia y no se haga eso de trabajar de doce á tres únicamente.

Cuanto á los demás miembros de la Casación y de las Salas, asígneseles \$ 350 mensuales á todos, pues no

creemos que por ser uno Presidente trabaje más ni necesite estar adornado de mayor ilustración y experiencia que sus compañeros.

Hoy, las tres Salas cuestan al Pueblo, al año, \$ 63,600 y pensamos nosotros que debe reducirse ese gasto á „ 46,800 ahorrando, por tanto: „ 16,800

Subvenciona el Gobierno al asilo Chapuí con la suma de \$ 18,000 anuales. Está fuera de duda que un asilo para dementes es quizá el establecimiento de beneficencia más digno de la munificencia nacional; pero vemos, por otra parte, que ese establecimiento cuenta hoy con una renta bien establecida de Lotería doble cuyos billetes se venden hasta con premio. La diferencia entre la suma destinada á premios y el valor de la emisión, es hoy día de 12,000 pesos.

Deducimos el 10 por ciento que se da á los vendedores de billetes, sobre la emisión, y un 5 por ciento más por administración y extraordinarios, (sobre la ganancia) quedan 7,600 de cada sorteo, más ó menos cada mes, suma bastante, á nuestro juicio, para atender á los gastos del asilo holgadamente; tanto más cuanto que allí, para atender gratuitamente á un demente, se requiere que una minuciosa información demuestre su indigencia.

Por estas razones, creemos que el asilo cuenta con renta segura y bastante y que el País puede ahorrar esos \$ 18,000.

La Casa de Moneda entre nosotros es un lujo improductivo. Se gastan en su sostenimiento \$ 10,440 anuales y basta tomar una de nuestras monedas y leer el nombre del cuño de "Birmingham", de Inglaterra, para persuadirse que esos diez mil cuatrocientos pesos que se pagan por no tener casa de moneda deben figurar en los recortes.

De algún tiempo á esta parte el Gobierno adquirió el gusto por los subinspectores de Hacienda, absolutamente nominales y se han nombrado como tales á varios amigos suyos sin que la Inspección General del Ramo interviniese con su iniciativa. Curioso es ver por ejemplo al Subinspector de Cartago que habita en San José y ni necesita del destino ni lo quiere: ha renunciado á él, y aun así le tienen como amarrado representando un gasto com-

pletamente improductivo de \$ 1.200 anuales, suma que se eleva á 2.640 con el sueldo de otros dos individuos que llaman guardas para Cartago según el P. G.

Desearíamos saber qué guardan esos guardas: qué hacen y qué relaciones tienen siquiera sea con la Inspección General de Hacienda.

Existe asimismo otro individuo llamado Subinspector de Hacienda en Guanacaste con \$ 1.200. ¿Ignora acaso el Gobierno que el Subinspector para el Guanacaste, es, por la ley, el Gobernador? y lo es el Comandante de Plaza?

Y lo es el Agente de Policía?

Y que existen varios Resguardos con sus jefes allí? Es, pues, de absoluta equidad que esos \$ 3.840 figuren en las sumas ahorradas de esta vez.

Hay un empleado que se llama guardabosque del Mineral y que gana \$ 480 al año ¡Una miseria! Pero esa miseria que la pagan los interesados y no el Pueblo. No mencionamos aquí el guarda bosque del Pacífico que no guarda ningún bosque sino que se ocupa de hacer carriles de propiedad particular, porque La Gaceta publicó ya la supresión de ese empleo.

Mucho abogamos en otra vez porque se nombraran esos guarda bosques ó mejor guardas rurales y cuando vino el Gobierno á hacerlo fue para demostrar una vez más que el interés del País es para él objeto de burla, y sólo mira, hasta en esas pequeñeces, los intereses políticos de bando ó los personales puramente.

Nos hallamos también que el País paga subvenciones para el alumbrado público á diferentes Municipios por la cantidad de \$ 14.400 anuales.

Error económico de mucho bulto es ese por varias razones.

Contratos de alumbrados eléctricos no habrá un buen abogado que no los encuentre caducos.

De otra parte, el vecindario paga muy fuerte impuesto por un malísimo alumbrado y no es justo que aún pague más con las subvenciones.

Si la importancia de una población, su cultura y riqueza exige ese refinamiento de la civilización, y clama por tener alumbradas de noche sus calles ¡que lo pague, es muy justo! pero hacer que todo el País contribuya á las comodidades pu-

ramente locales de una sola población cualquiera no es equitativo. Máxime cuando esa contribución sirve para sostener Empresas incumplidas y explotadoras.

Suprimanse, pues, esos 14.400.

Creemos así mismo que si los apuros del Gobierno aumentan, (como deben aumentar dada la progresiva miseria por la política de gobiernos, la espoliación de Bancos y agiotistas y baja del café) no hay que vacilar en suprimir los importantísimos centros "Estadística" que nos cuesta 15.240 pesos al año y el "Museo" que consume 11.280 pesos (aunque siempre necesitará 1.200 para su conservación). Y esto, antes que mermar la Instrucción Pública cerrando escuelas ni cercenando maestros, ni abandonar, como se ha hecho, los caminos, para los cuales el Presupuesto señala \$ 160.000 que este año se han quedado por gastar en su casi totalidad.

Así, pues, en estas líneas hemos tenido por buenos, según nuestro leal saber y entender, los recortes por estas sumas:

\$ 16,800	
" 18,000	
" 10,440	
" 3,840	
" 480	
" 14,400	
" 15,240	
" 10,080	
Suma.....	\$ 89,280
Anterior.....	" 296,005
Total.....	" 385,285

TRESCIENTOS OCHENTA Y CINCO MIL DOSCIENTOS OCHENTA Y CINCO PESOS, indicamos por el momento, al Gobierno, como ahorro posible sin perjudicar el buen servicio público y sujetándonos á las partidas señaladas en el Presupuesto de gastos para la presente vigencia económica.

Próximamente nos ocuparemos de gastos ingentes que no figuran en el Presupuesto, de contratos é imprevidos de las diferentes carteras y haremos, como podamos, la crítica á las economías realizadas hasta hoy por el Gobierno.

"La Nueva Prensa" opina porque maestros y caminos son los llamados á salvar al país y no deben economizarse y que se derogue el rebajo de tanto por ciento á los sueldos.

CORRESPONSALES

De Santa Cruz

Señor Redactor de "La Nueva Prensa"

San José

Nuestro pueblo siempre decaído; el comercio apenas da señales de vida y esto debido con más preponderancia á la extracción de la preciosa goma de hule que por dichas la produce nuestra tierra aunque no muy en abundancia. Hoy las que tienen terrenos compuestos han hecho un buen negocio en ese sentido alcanzando un regular precio en los mercados de fuera.

Aquí se cotiza á \$ 1.25 la libra ó sea á ciento veinticinco pesos los 46 kilogramos, en primera mano, y con tendencias á subir por lo muy solicitado de los compradores.

Por desgracia, aun no ha habido personas que se dediquen al cultivo de esta utilísima planta, que aunque muy tarde da su utilidad, en cambio siembra un tesoro para sus descendientes, quien á ello se dedique.

El cultivo de la caña de azúcar también debiera ocupar un lugar preferible en los trabajos de nuestros agricultores, pues su beneficio constituye un artículo de primera necesidad como lo es el dulce y el azúcar, sin los cuales no podemos pasar.

En la actualidad son muy pocos los que se dedican á este cultivo y beneficio; y de allí la escasez que atormenta durante los meses de invierno. Pues si bien es cierto, que cerca de la población sufren mucho las plantaciones de caña por la sequedad del verano, razón por lo que no hay caña de punto en últimos meses de invierno; en cambio abundan terrenos en las montañas no lejos del centro, en donde en todo tiempo hay caña útil para el beneficio del dulce. Para la fabricación del azúcar, los cañales cultivados en los lugares más cercanos de la población serán preferibles, porque darían menos costo para el transporte.

La mayor parte de estos terrenos dá buena calidad de caña; lo que falta es energía y apego en los agricultores hacia el cultivo de tan benéficos resultados, y por otra parte, la existencia de un ingenio para la fabricación de azúcar. Habiendo una fábrica, ésta podía comprar á los cultivadores de caña una cantidad considerable diariamente de caña en bruto á un precio equitativo, abriendo con esto un camino provechoso al cultivo é industria de la caña y sus productos.

La instalación del ingenio el Gobierno es el llamado á implantarlo, es decir, si se trata de auxiliar la agricultura, y esto con provecho de él y del pueblo.

EL CORRESPONSAL

(Continuad.)

Diciembre 30 de 1898.

De Puriscal.

Enero 15.—A las 6 30 p. m. A La Nueva Prensa.

Para conocimiento del Poder Ejecutivo. El Pueblo de Puriscal está alarmadísimo con el nombramiento de Jefe Político en Jesús Retana. Conviene prever á tiempo cualquier contingencia desagradable pues popularmente es inaceptable.

EL CORRESPONSAL.



NOTAS Y NOTICIAS

Lo del domingo

en la noche en el Mojón.—Rafael Ramírez, sobrino del Coronel Arroyo, paseaba el domingo en la noche en el Mojón, en compañía de Hipólito Retana. En el camino encontráronse con Juan Ramírez (cuñado de Rafael) que venía en compañía de su querida.

Hipólito ofreció á Juan un trago de licor que llevaba en una botella. Juan lo tomó y acto continuo promovió disputa con Rafael. Este le instó cuanto pudo para que se calmase, pero Juan desvainó su machete y acometió á Rafael golpeándole de plano en la cabeza. Rafael sacó su revólver y disparó al aire.....

Juan continuó tirándole tajos y estocadas con evidente intención de matarle y Rafael disparó dos veces al bulto, porque era de noche y estaba oscuro. Al segundo tiro Juan dijo:

—Me has matado!

Rafael entonces buscó á la autoridad del lugar á quien dió parte del suceso, entregándose prisionero.

Nos aseguran que Juan era sugeto de malos antecedentes, cosa que no sabemos por nosotros, y que hacía tiempo de tener rencilla con Rafael porque este le amenazó una vez que le vió disputando con su madre á la cual Juan, dicen que dió un bofetón.

Lamentamos tan triste acontecimiento, fin á que llevan las pasiones exacerbadas y la carencia de educación moral religiosa.

x

La nueva ley.

—Lo habíamos jurado....!

—Qué hombre?

—Pues que la nueva ley para percibir los derechos aduaneros había de tener algo....

—Algo qué?....

—Nada!.... Los comerciantes tendrán que mantener ahora un empleado más, encargado de liquidar, interpretar y aun adivinar lo que valga un "pedimento".

—Por qué, veamos!

—Dice la nueva ley que el comerciante depositará el valor de su desalmacenaje pedido en la Sección de Hacienda.... esta avisará á la Contaduría, esta á la Aduana y luego esta liquida y....

—Y qué?

—Y niega la entrega de mercaderías si falta un peso.... Y como hay partidas dudosas y artículos ó manufacturas aun más dudosas, tiene Ud. que el comerciante, tarifa en mano, liquida "cien pesos", los deposita, van los avisos por entregas y allá en la Aduana dicen: "cien pesos y un cuarto de centavo" y paf!—

Vuelta el comerciante á depositar, vuelta la sección á avisar á la Contaduría, vuelta la contaduría á avisar á la Aduana, vuelta

el comerciante á presentarse á esta y.... vuelta á liquidar y resultar "cien pesos y un cuarto de peso".... Y vuelta á las vueltas..

—Hombre, de veras!!

—Si el comerciante puede comprar sellos ó otra cualquiera moneda convencional y tener en cartera tanto como le de su gana, pues llega á la Aduana, liquida y paga. Y á su presencia cancelan los sellos.... y estos se venderían con el 6 ó el 8 por ciento de descuento como las estampillas ó timbres.

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Martes 17.—San Antonio, abad. (Patron de los carniceros.) San Sulpicio y santa Rosalina, vg.

**Esquipulas.**—Numerosa fue la concurrencia que el domingo asistió á las fiestas de Esquipulas del pequeño pueblo de Alajuelita. Desde muy temprano de la mañana se notaba en esta Capital un considerable movimiento: el rodar acompasado de las carretas atestadas de familias, la veloz carrera de los coches ó el ir y venir de los que, deseando hacer ejercicio, optaban por hacer la caminata á pie.

La amplia vía que conduce á Alajuelita estuvo durante las horas de la mañana, cubierta por una multitud de gente que una vez llegada al lugar de la cita se esparcía por las calles y callejones, dando de ese modo, un aspecto atrayente y simpático al pueblecito.

Nosotros, después de haber hecho la venia al Chateaux Margaux y de llenar el vacío del estómago, fuimos á postrarnos de hinojos ante la sagrada imagen y allí con alma y corazón le pedimos que alivie la situación angustiosa de este suelo desgraciado, que no permita que la tiranía se entronice orgullosa é insolente y que preste un poco de energía á un pueblo que creyéndose libre baja su altiva frente ante falsas deidades.

Después....nos confundimos entre el barullo de gente que cubría la plaza dimos unos cuantos apretamos de manos á los excelentes amigos, apuramos, para aliviar las penas de la angustiosa crisis, unas cuantas copas de un licor color de ambar y con pasos lentos (porque veníamos á pie) volvimos á esta capital á echarnos sobre el lecho, y á confiar nuestros secretos á la almohada.

Falleció don Alejandro Cardona Ll. el anciano querido y respetado, de vida ejemplar. Dejó su carnal envoltura en la noche del sábado último: que su espíritu goce de paz y ventura, son nuestros deseos.... y nuestro ruego á Dios!

Consuelo á su familia, inutil sería desearlo.

Reciba ella, y en especial el amigo Jenaro nuestro más sentido pésame.

De "La Prensa Libre" del sábado último reproducimos lo que sigue:

Suplantación?

En "La Nueva Prensa" de ayer se registra un anuncio de "La Revista del Hogar", periódico que aparecerá en Sonsonate muy pronto. Dice entre otras cosas; "Director, Dr. Luis Ritchie y Puig, conocido en el mundo literario con el pseudónimo Fray Candil...." No teníamos noticia que existiese, fuera del ilustre y conocido cubano Emilio Bobadilla, otro escritor que se firmase Fray Candil. El legítimo, el autor de *Fiebres*, de *Capirotazos*, de *Baturrillo* y de *Solfeo*; se halla actualmente en Colombia, y según lo ha comunicado al director de este diario, se trasladará próximamente á Paris. Creemos que los señores de "La Revista del Hogar" no obran de muy buena fé, al anunciar como director á un sugeto que se aventura á hurtar sin temor de ningún género, el pseudónimo que el agudo crítico cubano ha hecho envidiable con su labor y sus méritos.

Damos traslado al Dr. Luis Ritchie y Puig, cuya carta privada conservamos.

Contestado el traslado veremos hasta qué punto ha sido benéfica la advertencia de La Prensa Libre.

Muchas veces al pasar por el "Nacional" oyense notas arrancadas á los pianos....

¿Quién es el improvisado filarmónico? Será algún chacalín travieso....? Atención, que eso cuesta muchos reales!

**Diferencia de criterio:** El presidente Padre felicita al Presidente de Nicaragua el día de año nuevo.

Confiesa allí que el señor Zelaya gobierna muy dignamente á Nicaragua. ¿Será cierto señor emigrador?

Por nuestra parte, plácenos esa diferencia de criterio entre el Presidente Padre y el Presidente Hijo.

El telegrama dice así: "San José de Costa Rica, 2 de Enero.

Señor Presidente:

Deseo para usted y para su país que tan dignamente gobierna muy próspero y feliz año nuevo y al ofrecerle mi respetuoso saludo me es grato presentarle el testimonio de particular aprecio con que me suscribo de U. su muy atento S. S.,

Demetrio Iglesias."

El impuesto de riego cuesta 50 centavos el metro lineal, á cada lado de una calle, esto es, cien pesos ó poco menos cada cuadra, al trimestre. Nos parece tal impuesto excesivo. Si se trata de regar una sola cuadra y para ello se hicieron gastos grandes, en hora buena; pero por mucho que se calcule en ese gasto, negamos redondamente que pueda costar arriba de treinta pesos los cien metros, al trimestre. Si á esto se agregase un 20 % en beneficio del municipio y un 6 % por reserva, santo y bueno; pero llevarlo al 230 % de premio sobre el costo es excesivo y en estos momentos de miseria es un verdadero atentado.

Vemos en la Gaceta oficial honorosas distinciones para nuestros compatriota en Chile y Paris; pero á santo de qué se nos da el grato anuncio en el mismo periódico oficial de los éxitos de un guate malteco?

Nos alegramos con él sea quien se fuese, pero no vemos que interés tenga el país en que su diario oficial publique los triunfos de D. Fernando Iglesias, de Guatemala.

**Licenciado Geómetra.**—El joven don Silvestre Solís León acaba de rendir su exámen previo al título de Licenciado Geómetra. Mucho éxito en su carrera deseamos al nuevo agrimensor.

Está en proyecto la construcción de un edificio para la Jefatura Política de Desamparados. El plano para la nueva casa ha sido visado por la Dirección General de Obras Públicas y la nueva Municipalidad, activa y empresaria como es, se alista para dar principio á la mencionada obra.

Dícese que será un hecho la supresión de las Inspecciones Cantonales de Enseñanza, creadas por decreto muy reciente, pero las que nosotros creemos innecesarias.

Según decires, los candidatos para la Primera Agencia Fiscal de esta provincia, son don Carlos Díaz y don Francisco Solórzano, Alcaldes respectivamente de Desamparados y Primero de San José.

La buena administración de Justicia demanda el pronto nombramiento de tal empleado.

El camino de Alajuelita es pésimo para el tránsito de coches y carréas; eso todo el mundo lo notó el domingo pasado. Por lo visto los puentes y caminos de los civilistas era y es una "idealidad" para engañar.

**Aviso.**—*Nuevo Descubrimiento.* Salvador Chamorro, médico naturalista, ofrece al público el medicamento eficaz de la tos chifladora, garantizando radical curación en el corto término de ocho días. Managua Diciembre 27 de 1898. (De El Liberal de Managua.)

Don Salvador Lara, se encuentra enfermo de cuidado, en su finca de Juan Viñas, deseamos su pronto restablecimiento.

AVISOS

LA CARPINTERÍA de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

AVISOS NUEVOS.

Ferrocarril DE Costa Rica.

En esta fecha el señor Charles Stuart ha tomado posesión del puesto de Administrador General del Ferrocarril de Costa Rica. en reemplazo del señor H. Barfield.

A. F. PIRIE.

Agente General, F. C. C. R.

San José, Enero 9 de 1899.

SE VENDE

para las fiestas un toro fino, muy bravo, gordo, bien armado y de buena alzada

\$ 25,000

se dan á interés con hipoteca de casas en esta capital.

8ª Avenida O. nº 180.

N. Arance.

Sociedad Americana de Bellas Artes

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y Cª

Aviso al público,

para evitar cuestión, que no tengo empleado ninguno que recoja obras en mi nombre, pues yo mismo voy á donde se me llama ó mando uno de mis hijos. Además, mis clientes saben ya que en la avenida 9ª Este, nº 238, se encuentra el despacho de mi TINTORERÍA.

CARLOS PERALTA.

San José, Enero 10 de 1898.

AVISO.

Se compra una casa en las orillas de la ciudad, que tenga solar y cañería, que no pase de dos mil pesos. Para pormenores entenderse con

IGNACIO VARGAS, calle del Paso de la Vaca.

++ Dr. J. W. Begg ++

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

Estando mi esposo

Pedro Chaverri Ch. padeciendo de enajenación mental desde hace algún tiempo hago saber al público que no respondo por deudas ó créditos que él contraiga.

VICENTA GONZALEZ de CHAVERRI.

Heredia Dic. 6 de 1898.

Vendo ó alquilo

un local en la calle central, Sur, á 250 varas del Parque central.

FRANCISCO Mª Castro.

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

CACAO COLOMBIANO á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

# PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

## Zapatería Modelo DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

**Se toman medidas á domicilio.**

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

## Canal de ambos países Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquiera cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898.

**\$8.000**

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100 Nada de comisiones

# La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

### Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entenderse en esta imprenta para pormenores.

### Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación. Calle 20 N° 559 Sur.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristóbal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—N° 134. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y Paris. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE ARRIENDA un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS. V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA. Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N. DENTISTA. 5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA. Agencia de Funerales, 4ª avenida O. número 166.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

### Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

### DR. CARLOS J. PERALTA. Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

### Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Otoyá Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola "Otoyá y compañía." Vidal Quiros.

**\$4.000** al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

### RAMON MEZA DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66. Alajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— Pedro Mª Arias.

### GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

### Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889. Pof. Isidro López Dueñas. Prof. José L. Girón.

## EL MEJOR LOTE en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz Su dueño Cristóbal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

### Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit



Inofensivo, suprime el Cólico, la Gubeba y las Inyecciones. Curas fáciles en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Cáncer de la vejiga, Hematuria. Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

### Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados GLOBULOS SANGUÍNEOS, y estos globulinos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión científica, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en Paris: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

### Elixir Digestivo DE PEPSINA de GRIMAULT y Cª

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico; elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Náuseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias

### ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS JARABE DE RABANO YODADO de GRIMAULT y Cª

RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.

Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT y Cª que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

### NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD y Cª

Proveedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático

Violeta Blanca. Graciosa. Lucrecia. Lilas de Persia. Luis XV. Rosina. Cefiro Oriental. Melati. Reseda.

JABONES y POLVOS DE ARROZ á los mismos olores

DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América